



YO SOY CER LLANO GRANDE...Y HAGO PARTE DEL CAMBIO

INQUIETOS POR EL SABER

Luz Marina Rodríguez Álvarez
CER Llano Grande Convención

CONTENIDO

- **Resumen:**

Nos enteramos del proyecto por medio de una reunión convocada por la asesora Maryury Meneses. En esta reunión se explicó que era el proyecto, las líneas temáticas que se podían trabajar y el apoyo económico que recibiría cada grupo para el desarrollo de la investigación. Con toda esta información y pensando en las necesidades que desde hace mucho tiempo se vienen presentando en el CER Llano grande se toma la decisión de conformar este semillero. El rector invito a todos los docentes a participar del proyecto pero inicialmente solo unos pocos tomaron la iniciativa; se concluyó que una maestra seria la líder pero que todos deberían apoyar el trabajo de alguna manera y para el tema de los estudiantes se tomaría chicos de todos los grados.

Conformamos nuestro grupo de investigación, y le indicamos que deseábamos su acompañamiento para continuar con el proceso investigativo. Ella nos compartió la información necesaria para realizar el taller de la pregunta. Después de ellos, les comentamos a nuestros estudiantes los pormenores de la actividad. En casa cada uno consultó sobre temas sociales y problemáticas de nuestra región para luego llegar hasta el aula de clase a expresar dudas y sensaciones sobre la actividad realizada. Así aparecieron inquietudes y la necesidad de encontrar respuestas. En el aula el taller de la pregunta transcurrió en completa calma, en medio de un ambiente académico.

Luego inicio propiamente la investigación con la trayectoria de indagación y la aplicación de los dos instrumentos que se utilizaron para recolectar la información: encuesta y observación directa.



REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



Introducción:

Los estudiantes hoy, no son sujetos pasivos, por el contrario les gusta la actividad y lo novedoso. Además, son muy pensantes y con criterios propios sobre lo que ocurre en el mundo. De allí, que se requiera una práctica pedagógica que les motive con acciones didácticas que toquen la inteligencia y sus sentimientos.

Por esta razón, consideramos de suma importancia desarrollar un proceso de aprendizaje que sea vivido como algo propio donde exista la posibilidad de ligar los conocimientos adquiridos con su realidad inmediata, para usarlos creativamente, despertando una motivación constante para contribuir a la solución de los problemas de su entorno.

La falta de identidad y sentido de pertenencia por parte de los alumnos hacia su institución. Hace evidente acciones evidentes en el ambiente escolar con la destrucción de las sillas, paredes rayadas, basuras en el suelo, maltrato a la arborización y el uso inadecuado del uniforme de diario y de educación física, la falta de motivación hacia el estudio entre otros. Esto hace que en el desarrollo de las clases no se logre el máximo resultado de los procesos académicos.

El principal motivo que nos llevó a conformar el grupo de investigación fue la inquietud que sentimos por encontrar respuestas a problemáticas sociales de nuestra región o, al menos, a llegar al entendimiento de estos fenómenos ya que es preocupante porque año tras año la situación tiende a empeorar y la convivencia entre padres de familia, maestros, estudiantes cada vez se torna peor. A futuro se quiere dejar una comunidad bien estructurada, con normas de convivencias concertadas entre todos los miembros de la misma y cortar a tiempo ese círculo vicioso que va degradando la familia, la escuela y la sociedad.

MARCO REFERENCIAL

¿Qué son las competencias ciudadanas?

Enrique Chaux, investigador de la Universidad de los Andes y coordinador del grupo de expertos que diseñó los estándares en competencias ciudadanas, explica el significado y relevancia de éstas habilidades.

Por Enrique Chaux, Ph.D.

REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



¿Cómo manejar pacífica y constructivamente los conflictos que tenemos con los demás? ¿Cómo reclamar nuestros derechos? ¿Cómo hacer para que se respeten los de los demás? ¿Cómo defender pacíficamente a alguien que está siendo discriminado o maltratado? ¿Cómo transformar democráticamente lo que consideramos injusto a nuestro alrededor? Todas estas son situaciones difíciles con las que nos encontramos día a día y que requieren de habilidades especiales para poderlas enfrentar. Estas habilidades, que hemos llamado competencias ciudadanas, se pueden aprender, desarrollar y practicar. Los estándares nacionales en competencias ciudadanas que acaba de publicar el Ministerio de Educación pretenden ser una guía de cómo llevar a cabo esta formación en competencias ciudadanas.

Las competencias ciudadanas son los conocimientos y las habilidades cognitivas, emocionales y comunicativas que hacen posible que las personas participen en la construcción de una sociedad democrática, pacífica e incluyente. Por ejemplo, el conocimiento sobre los mecanismos constitucionales para proteger los derechos fundamentales, como la tutela, es fundamental para participar democráticamente y para hacer que nuestros derechos sean respetados. La capacidad para imaginar distintas alternativas creativas de solución es una competencia cognitiva para poder resolver pacíficamente conflictos entre personas o entre grupos. El reconocimiento y manejo de las emociones propias es una competencia emocional fundamental para relacionarse pacíficamente con los demás. Por ejemplo, si soy capaz de mantener cierto control sobre mi rabia en situaciones estresantes es más fácil que pueda evitar hacerles daño a otros o a mí mismo en esas situaciones. La capacidad para escuchar seriamente los puntos de vista de los demás, así sean contrarios a los míos, es un ejemplo de competencia comunicativa fundamental para vivir en una sociedad donde tenemos que construir a partir de las diferencias.

Las instituciones educativas no son los únicos espacios apropiados para la formación de las competencias ciudadanas. Esta formación puede y debería ocurrir también en la familia, a través de los medios de comunicación y en otros espacios de socialización. Sin embargo, las escuelas son lugares privilegiados porque, entre otras razones, son pequeñas sociedades en las que los estudiantes pueden poner en práctica las competencias ciudadanas que estén aprendiendo.

La formación ciudadana puede darse durante las clases de todas las áreas académicas. Por ejemplo, en una clase de ciencias naturales es común encontrarse con temas controversiales con implicaciones éticas como los avances en ingeniería genética o el impacto ambiental de los desarrollos científicos y tecnológicos. Estos temas pueden ser aprovechados para generar discusiones en las que los estudiantes tengan que exponer clara y enfáticamente sus argumentos, pero a su vez tengan que escuchar seriamente los de los demás y tratar de construir a partir de las diferencias. Así se pueden desarrollar y practicar algunas de las competencias ciudadanas

REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



fundamentales para la democracia participativa. Además, de paso, los contenidos de las ciencias naturales adquieren más sentido y relevancia para los estudiantes, lo que hace que mejore su aprendizaje.

Por otro lado, en todas las clases de cualquier área académica se dan dinámicas que pueden ser aprovechadas para formar la ciudadanía. Por ejemplo, todas las clases requieren algunas normas que favorezcan las interacciones constructivas. Involucrar a los estudiantes en la definición de estas normas permite no solamente que puedan expresar sus argumentos y llegar a acuerdos sobre temas complejos, sino que comprendan mejor el sentido que las normas tienen para la convivencia. Esto puede ocurrir desde los primeros años de formación escolar.

Adicionalmente a lo que pueda ocurrir en las aulas, la institución escolar puede aprovechar muchas otras oportunidades para la formación ciudadana. Por ejemplo, mecanismos que actualmente parecen estarse desperdiciando, como el gobierno escolar, pueden aprovecharse mejor para que los estudiantes tengan la oportunidad de practicar en situaciones reales las competencias que se necesitan para participar en una sociedad democrática. Por otro lado, programas de mediación escolar en los que los estudiantes se capacitan para mediar en conflictos entre sus compañeros permiten no solamente mejorar el clima escolar, sino también desarrollar habilidades para la convivencia pacífica, algo tan necesario en nuestro contexto actual.

Nuestro país tiene mucho camino por recorrer en la construcción de una sociedad pacífica, democrática e incluyente. Hay muchas transformaciones de distinto nivel que deben realizarse. Sin embargo, si las futuras generaciones tienen diversas oportunidades para desarrollar y poner en práctica las capacidades que necesitan para llevar a cabo esas transformaciones, habremos quizás dado el salto más importante en esa dirección.

<http://www.colombiaaprende.edu.co/html/home/1592/article-96635.html>

- **Conformación del grupo de investigación:**

Nombre	Edad	Grado	Sexo	Documento	Email
RUBEN	17		Masculino	1003121917	rubenp@gmail.com
Luz Helena	14		Femenino	1084728675	luzhelen13@gmail.com
CRISTIAN CAMILO	16		Masculino	1004815527	criscaro15@hotmail.com



REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



DUVAN ANDRES	16		Masculino	1004812246	duvansanta01@gmail.com
SARA CAMILA	14		Femenino	1004814346	tellezleonardo@yahoo.es
DUVAN	15		Masculino	1004817834	jacomeduvan@hotmail.com
LAURY	15		Femenino	1001030593	laury triana2000@gmail.com
Yhandri Yisela	16		Femenino	1193517622	yhandryyicela35@gmail.com
Carmen Liceth	15		Femenino	1004825470	liceth01ascanio@gmail.com
María Camila	17		Femenino	199060410336	mcamilaherrera1@hotmail.com
Cristian Johan	14		Masculino	1193080369	cristianjohan2015@hotmail.com
Yomaira	16		Femenino	1193515758	solano2015@hotmail.com
DIEGO ARMANDO	15		Masculino	1004817993	pallaresarmandodiego@hotmail.com
CAMILO ANDREY	14		Masculino	1004818253	andreypallares2015@hotmail.com
Yeraldin	14		Femenino	1004818447	yeraldingarozn2323@hotmail.com
ALDEMAR	1991	Séptimo	Masculino	1004818024	maicol.250429@gmail.com
YURI TATIANA	2004	Séptimo	Femenino	1005324938	ytatiana@hotmail.com
Karen Dayana	14		Femenino	1004818800	karenangarita.10@gmail.com



REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



- **La pregunta como punto de partida:**

¿POR QUÉ LA COMUNIDAD EDUCATIVA MANIFIESTA APATIA FRENTE A ACTIVIDADES QUE BUSCAN MEJORAR LA CALIDAD DE LA INSTITUCIÓN?

Nuestro grupo de investigación, para la realización del taller de la pregunta, se reunió después de hacer consultas sobre temáticas sociales. En el aula los estudiantes compartieron inquietudes y mediante un ejercicio crítico intentaron dar respuestas a cada una de las inquietudes planteadas. Al darnos cuentas que la problemática es muy grande y que las causas o respuestas a esos interrogantes no fueron suficiente para aclarar las dudas se hizo necesario organizar unos grupos de trabajo que pudieran indagar más sobre el tema y en una próxima clase comparar las respuestas y empujar a ahondar en causas y consecuencias que durante todo este tiempo han hecho que la comunidad del corregimiento de Llano Grande crezca de compromiso para con su establecimiento educativo. Después de esta actividad contamos con muchísimas expectativas y esperamos llevar un buen desempeño investigativo.

- **El problema de investigación:**

En observación realizada a la comunidad educativa, la sede Llano Grande, se ha notado su falta de responsabilidad y de pertenencia a la institución, contaminando y destruyendo su entorno, a menudo se destruyen los enseres que hacen parte de la institución, los padres no se vinculan con las actividades propuestas por los docentes y directivos enfatizando este comportamiento en las diferentes actividades que se realizan, esa ausencia de compromiso se ve reflejada hasta en el acompañamiento y seguimiento que deberían hacer a los procesos pedagógicos de sus hijos. La falta de interés se hace notable en escuelas de padres, entrega de boletines, encuentro deportivos. También se viene presentando un deterioro de los ambientes escolares originados en gran medida por el mal uso que hacen los alumnos del entorno educativo consistente en: paredes sucias y rayadas, pupitres rayados, acumulación de basuras en sitios inadecuados (puerta de los salones, andenes, patios, jardines, parte exterior de la institución), daños en sillas, escritorios, ventiladores, lavamanos, parten los grifos, interruptores, además se observa poca participación y liderazgo dentro del aula de clases y en las diferentes actividades que se hacen en la institución, poco interés por el cuidado, buen uso y aseo de los espacios escolares y sus enseres. Todo lo anterior evidencia la existencia de una problemática que puede ser motivada por la falta de identidad y sentido de pertenencia hacia la institución.

Por lo tanto se hace necesario buscar las causas que nos demuestren cual es la razón por la que los padres de familia y comunidad presentan esa conducta frente a su establecimiento educativo. Para más adelante plantear, diseñar e implementar estrategias que fortalezcan la vida en comunidad y que permitan la sana convivencia

REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



- **Trayectoria de la Indagación:**

El punto de partida de la trayectoria fue la pregunta de investigación: ¿POR QUÉ LA COMUNIDAD EDUCATIVA MANIFIESTA APATIA FRENTE A ACTIVIDADES QUE BUSCAN MEJORAR LA CALIDAD DE LA INSTITUCIÓN? A partir de ella se plantearon cuales técnicas e instrumentos se podrían aplicar para descubrir porque se presentan estos comportamientos por parte de estudiantes y padres de familia frente a su institución educativa. Inicialmente se diseñó una encuesta; cada estudiante perteneciente al semillero de investigación debería aplicar a sus padres dicha encuesta. Para una próxima clase los estudiantes llevaron la encuesta desarrollada y en una mesa redonda y mediante un conversatorio los estudiantes compartieron voluntariamente las respuestas que consignaron sus papas. A partir de esta información el asesor y el docente iniciaron la tarea de hacer un registro escrito de lo que arrojaban las encuestas. También se le oriento a los muchachos del semillero, los 5 líderes que durante las horas de descansos, las clases de educación, artística, educación física y a la hora de la salida al medio día observarían como era el comportamiento de sus compañeros; para ello se implementó un pequeño formato, que debería utilizarse muy discretamente para no levantar sospecha por parte de los demás chicos y que ellos modificarán su comportamiento por sentirse observado.

Otra estrategia utilizada fue la observación directa del semillero, los días viernes cuando ya se disponía a dar paso el fin de semana los estudiantes verificaban las condiciones en que quedaban los alrededores del EE. Y cuando regresaban el lunes antes de ingresar a sus respectivas clases volvían dar un paso por esos alrededores para observar si se había presentado algún cambio.

La población que se tuvo en cuenta para aplicar la encuesta fueron 19 familias, un cuestionario para el padre y otro para la madre, en el caso que en el semillero de investigación se presentaran casos de hermanos o que más de un estudiante viviera en una misma casa; los estudiantes deberían aplicar la encuesta a otros familiares que también hicieran parte de la institución educativa. También fue aplicada una encuesta por cada estudiante perteneciente al grupo de investigación. Por lo que se contó con 57 encuestas aplicadas.

- **Recorrido de las trayectorias de indagación:**

Aquí se presentarán las técnicas e instrumentos aplicados.



REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



CER LLANO GRANDE

ENCUESTA PADRES DE FAMILIA

PROYECTO DE INVESTIGACION

YO SOY CER LLANO GRANDE... Y HAGO PARTE DEL CAMBIO

Señale una respuesta a cada interrogante propuesto.

1. Si usted ve que un estudiante está rayando una pared del establecimiento educativo en el que está estudiando su hijo. ¿Cuál sería su reacción?
 - a. Le llamo la atención y le digo que eso no se debe hacer.
 - b. Le informo a la profesora y le digo que este más pendiente de sus estudiantes
 - c. Le informo al director para que le asigne un proceso disciplinario
 - d. Paso sin decir nada, igual ya las paredes están muy rayadas.
2. Cuando el profesor o director propone una actividad y usted no está de acuerdo. ¿Qué hace?
 - a. Tomo la palabra y digo que no estoy de acuerdo
 - b. Tomo la palabra y digo que no estoy de acuerdo y propongo otra
 - c. Acepto esa propuesta, es mejor no llevarle la contraria al director o al maestro
 - d. Acepto la propuesta, de igual manera no la voy hacer.
3. Cuando hay escuela de padres, entrega de boletines u otra actividad escolar, usted?
 - a. Asiste conformemente ya que le gusta todo lo que organiza el EE
 - b. Envía a su hijo mayor u otra persona para que lo represente
 - c. Manda excusa por no poder asistir
 - d. No asiste, siempre está ocupado en su trabajo
4. ¿Con que frecuencia asiste usted a su Centro Educativo?
 - a. Una vez al mes



REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



b. Cada vez que hay un encuentro académico

c. Dos veces al mes

d. Dos veces al año

5. ¿cuáles actividades realizadas en su Centro Educativo son más de su agrado?

a. actividades deportivas

b. actividades pedagógicas

c. horas cívicas

d. ninguna de las anteriores.

6. ¿Cuánto tiempo ha transcurrido desde la fecha de la última actividad escolar a la que asistió? (reunión, actividad recreativa, o consulta por el rendimiento o comportamiento de su hijo).

a. un mes

b. dos meses

c. una semana

d. 15 días

7. ¿Cuál es el principal motivo por el cual no puede asistir frecuentemente a las actividades académicas programadas por la institución?

a. poco tiempo disponible debido a mi trabajo

b. las actividades realizadas no son de mi agrado

c. si asisto a todas la actividades programadas

d. el tiempo en el que realizan las actividades es el mismo que cumplo en mi trabajo

Reflexión/Análisis de resultados:

- **Conclusiones:**

- ✓ Los padres de familia resolvieron el cuestionario en su totalidad lo que nos permitió evaluar sus puntos de vista y tener una idea más detallada de cada pregunta.
- ✓ Algunas de las respuestas de los padres de familia no parecían muy sinceras lo que nos da la potestad de opinar que sintieron vergüenza por el cumplimiento de sus compromisos con sus hijos.

REFLEXIÓN DE LA TRAYECTORIA DE INDAGACIÓN



- ✓ Al analizar las respuestas de los padres de familia se observaron factores o causas por las que posiblemente ellos no participan en eventos escolares y académicos. Entre ellas la motivación que se ha perdido hace mucho tiempo, el poco tiempo disponible para asistir a estos eventos, debido a su trabajo

- **Bibliografía:**

<http://www.colombiaaprende.edu.co/html/mediateca/1607/article-70789.html>

<http://www.colombiaaprende.edu.co/html/home/1592/article-96635.html>

<http://www.colombiaaprende.edu.co/html/competencias/1751/w3-propertyvalue-44754.html>

- **Agradecimientos.**

Nuestro agradecimiento a Dios por darnos la oportunidad de llevar a cabo esta investigación, a cada uno de los estudiantes vinculados con el proceso ya que fueron el recurso humano para trabajar, al Director Gilbery Cabanilla que siempre cedió los espacios para cumplir con las actividades y a cada asesor, miembro del proyecto Enjambre por ayudarnos liderar esta propuesta.

